

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

LAS CUENTAS DEL ESTADO PARA 2018

La oposición critica los Presupuestos de Rajoy

EL PAÍS, Madrid
Los partidos políticos no tardaron en responder al proyecto de Presupuestos presentado ayer por el Ejecutivo. Los grandes grupos de la oposición, exceptuando a Ciudadanos, mostraron su rechazo y expresaron sus críticas a las cuentas de 2018.

El PSOE alertó de que los Presupuestos, si se aprueban, convertirán a España en uno de los Esta-

dos de bienestar "más raquíticos de la UE". El gasto público es del 40,5%, siete puntos menos que la media de la UE. El portavoz socialista de economía en el Congreso, Pedro Saura, admitió que las cuentas presentadas por el Ejecutivo causan "enorme preocupación" en su partido y criticó que el Gobierno presente con "triunfalismo sus políticas de reducción del déficit público", ya que argu-



Pedro Saura, del PSOE.

mentó que "se está recortando a costa de limitar el gasto social".

Unidos Podemos-En Comú Podem-En Marea pidió al PNV que no apoyara los que calificó como "presupuestos de la vergüenza" ya que "impiden que el crecimiento económico llegue a los bolsillos de los españoles y reduzca las desigualdades". La portavoz del grupo confederal, Irene Montero, hizo la petición extensiva al PSOE, al que exigió que garantizara que "nadie que vaya en sus listas" permita aprobar los Presupuestos.

El PNV, al que el Gobierno espera convencer para conseguir

los votos que necesita, explicó que está analizando las cifras del proyecto, pero reiteraron que no van a negociar con el Gobierno mientras siga en vigor la aplicación del artículo 155 de la Constitución en Cataluña.

Por su parte, el portavoz económico de Ciudadanos, Toni Roldán, cuestionó la "utilidad" del PSOE como partido si no es capaz de facilitar unos Presupuestos que ellos consideran "equilibrados y los más sociales en una década". "Ya es hora de que dejen el 'no es no' y que apoyen esta mejora que contemplan las cuentas públicas", dijo.



El secretario de Estado de Hacienda, Enrique Fernández-Moya, junto al secretario de Estado de Presupuestos, Alberto Nadal, ayer en la presentación de los Presupuestos. / LUIS SEVILLANO

Las autonomías más saneadas tendrán facilidades para reestructurar su deuda

J. S. GONZÁLEZ, Madrid
Las comunidades que cumplan con los objetivos de déficit tendrán facilidades para refinanciar su deuda con el Estado. Así lo avanzó ayer el ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, en la presentación de los Presupuestos de 2018. Las comunidades con su-

perávit, además, podrán invertir sus excedentes en inversiones financieramente sostenibles, como hacen los Ayuntamientos desde 2014. Las transferencias del Estado a las autonomías ascenderán a 105.020 millones, la mayor cantidad recibida nunca. Son casi 5.200 millones más que en 2017.

El ministro dijo hace unas semanas que vincularía la reforma de la financiación autonómica a los Presupuestos de 2018. Pero apenas hay rastros que mejoren el sistema actual. La única novedad consistió en el anuncio que realizó el propio Montoro al asegurar que las cuentas públicas recogen "facilidades para que las comunidades y Ayuntamientos tengan deuda con el Estado y que hayan sido cumplidoras" puedan reestructurar su deuda. Las cuentas recogen una "habilitación" para que el Gobierno pueda primar a las comunidades cumplidoras.

El ministro ha aprovechado esta medida para reclamar el apoyo de los grupos de la oposición. Sobre todo del PSOE, que gobierna en siete autonomías. Los socialistas han remarcado

su rechazo a las cuentas. Montoro además ha reclamado aportaciones para definir el método para reestructurar la deuda regional.

La refinanciación de la deuda autonómica es una de las reivindicaciones que hacen reiteradamente las comunidades que peor han digerido los años de crisis. Las autonomías del litoral mediterráneo están entre las más endeudadas. Montoro ya dejó entrever hace meses que permitiría refinanciar la deuda autonómica derivada de los mecanismos extraordinarios de liquidez—Fondo de Liquidez Autonómica (FLA) y plan de pago a proveedores—.

En total, el Estado ha prestado algo más de 160.000 millones a las autonomías. Ahora la solución pasa por alargar los plazos

de devolución, hasta cerca de 40 años, y reducir aún más los tipos de interés. De esta forma, la pesada losa de la deuda se convertirá en una incómoda anotación contable para los presidentes autonómicos.

En este contexto, Montoro también anunció ayer el aumento de las transferencias del Estado para las autonomías en 5.198 millones hasta alcanzar los 105.020 millones de euros, la mayor cantidad que habrá recibido nunca. De esta cantidad, 95.975 millones de euros son entregas a cuenta del sistema de financiación.

Las autonomías que registren superávit (en 2017 lo lograron País Vasco, Navarra, Baleares y Canarias) podrán destinar sus remanentes a inversiones financieramente sostenibles.

Violencia de género: el Gobierno solo aporta 80 de los 200 comprometidos

Los 1.560 millones anunciados contra la pobreza infantil se han quedado en 346

E. DE B. / G. R.-P., Madrid
El pacto de Estado contra la violencia de género, aprobado en diciembre del año pasado, especificaba que el gasto en esta política aumentaría en 200 millones cada año. Sin embargo, en los Presupuestos solo figuran los 80 millones que el Gobierno central va a gastar de más este año para elevar la partida hasta los 408 millones. Según la ministra de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, Dolors Montserrat, esta es "la cuantía más alta de la historia".

No obstante, en el pacto se estipulaba que habría una partida "finalista" de 100 millones extras para las comunidades, y de 20 millones para los Ayuntamientos. Pero en el proyecto que presentó Montoro ayer no figuran estas partidas. Pese a ello, Montserrat insistió en que el pacto se cumplía argumentando parte deben salir de los 4.000 millones que han recibido las autonomías y de los 248 millones destinados a los Ayuntamientos.

Esta partida no se ajusta al pacto, pero la ministra apuntó que eso ya lo sabían quienes lo firmaron, ya que la Ley Orgánica de Financiación de las Comunidades Autónomas no permite que el Gobierno Central fije en qué deben gastar las comunidades el dinero transferido. Ángeles Álvarez, diputada del PSOE, afirma que eso es mentira y pone como ejemplo que en los mismos Presupuestos, en el programa 232C contra la violencia de género se especifica la transferencia a comunidades de 9,5 millones por diferentes conceptos.

La inversión para la igualdad entre hombres y mujeres, en un año marcado por la movilización social con la huelga del 8 de marzo, queda prácticamente como estaba hace un año. Supe apenas un 0,5%, de 19,74 millones en 2017 a 19,84 en 2018;

46 millones más para la dependencia

La mayor partida de servicios sociales es la dedicada a las personas con dependencia, que sube un 3,4%; pasa de 1.354,81 millones en 2017 a 1.401, aunque sigue por debajo de los 1.498 millones de 2011, antes de los recortes. Entre 2016 y 2017 el presupuesto aumentó en 100 millones, pero quedaron sin gastar 44. La Asociación Estatal de Directoras y Gerentes de Servicios Sociales criticó el escaso presupuesto de esta partida. Por su parte, el programa de Servicios Sociales de la Seguridad Social para personas con discapacidad tendrá una asignación de 53 millones para servicios directos y prestaciones.

es cifra supone un 36,3% menos lo que recibió en 2011.

Pese a que el pacto de inversión de 2016 entre Ciudadanos y PP prometía 1.560 millones para luchar contra la pobreza infantil, la cuantía ha quedado en 346 millones. "Da la impresión de que la única intención detrás de estos Presupuestos es electoralista, ya que queda fuera uno de los compromisos sociales adquiridos con el único colectivo que no puede votar", lamentó Andrés Conde, director general de Save the Children.

Las cuentas del Estado dedican este año un 4,3% más a la política de servicios sociales, con 2.512 millones, aunque son las comunidades autónomas y las entidades locales las que prestan la mayoría de estos servicios. El Gobierno se sitúa en el nivel de 2011, antes del tictac de 2012, cuando esta partida era de 2.513 millones.